



# Columnas ESTATALES

2 de octubre 2024

## LA MAQUINITA

### Grandes expectativas con Sheinbaum

:::: Se acabó la administración de Andrés Manuel López e inicia la era de la presidenta Claudia



ESPECIAL

**Claudia Sheinbaum**

Sheinbaum. En muchos sectores de la población hay grandes expectativas por el nuevo gobierno, porque en esencia se trata de una mujer que ha sido congruente toda su vida con su pensamiento y su filiación de izquierda. Al margen de ello, ha destacado en la academia y la ciencia y ha demostrado que la perseverancia es uno de los mejores ejemplos de triunfo en la

política. Seguramente veremos, a partir de ayer, un nuevo modelo, muy parecido al de su antecesor, pero con fuertes matices de tolerancia y rigurosidad en el manejo de los recursos.

Es la primera mujer al frente del Poder Ejecutivo Federal y eso cuenta mucho.

### Se inunda el Parque Ecológico

:::: Después de que hace algunos días se rompió un dique en el Parque Ecológico de Texcoco y



ESPECIAL

**Ignacio del Valle**

más de dos millones de metros cúbicos de agua se fueron directamente al drenaje, ahora las fuertes lluvias que han caído en el oriente mexiquense llenaron el cuerpo de agua, al grado que taparon la carretera interna. Los vecinos, particularmente los seguidores de Ignacio del Valle y su organismo en Defensa de los Pueblos, temen que ahora se inunden las parcelas que recién

les fueron entregadas por el expresidente Andrés Manuel López Obrador.

### Tardía reacción en Atlacomulco

:::: En Atlacomulco, las autoridades municipales, que encabeza Marisol Arias Flores, tardaron casi



ESPECIAL

**Marisol Arias Flores**

un mes en atender a los vecinos damnificados de Villa de los Sauces, conocida como Casa Geo y del pueblo de San Lorenzo Tlacotepec, donde siembran flores. Sí, ya redujeron los encharcamientos, pero en el libramiento de la cabecera municipal persiste el agua, cerca del mercado municipal y de la Terminal de autobuses y la población con cierta filosofía y resig-

nación sube fotos a las redes sociales para decir que parece Venecia, pero es Atlacomulco.

### Compromiso de Sheinbaum con Edomex

:::: Al término de la ceremonia de toma de protesta, la presidenta Claudia Sheinbaum, dirigió un mensaje al pueblo, en donde ofreció hacer justicia a la región oriente del Estado de México; anunció que en coordinación con el gobierno mexiquense y de los municipios mejorará la movilidad.

## EL INSURGENTE

### Azucena Cisneros acaparó calles

:::: Uno de los contingentes más fuerte que acudió ayer a la Ciudad de México para acudir a la ceremonia de toma de protesta de Claudia Sheinbaum y vitorrearla a su paso por las calles, fue el que llevó **Azucena Cisneros Coss**, presidenta municipal electa de Ecatepec y quien no dejó pasar la oportunidad de demostrar de qué lado masca la iguana en esa importante región mexiquense. Ningún otro alcalde en funciones o electo tuvo la osadía de mostrar presencia de esa manera y vaya que no fueron cien o doscientos, fueron muchos más los ecatepenses que se dieron cita en el zócalo capitalino.



ESPECIAL

**Azucena Cisneros Coss,**

### Valle de Bravo ha mejorado

:::: Valle de Bravo ha mejorado ostensiblemente su imagen en los últimos tres años, quizá la gente no lo perciba, pero en las comunidades sí; han aumentado las unidades deportivas, las obras de infraestructura y equipamiento urbano y la seguridad, con la presencia de unidades de La Marina, de la Guardia Nacional y del Ejército. Por eso, la presidenta municipal, **Michelle Núñez Ponce** se desvive en agradecimientos a la gobernadora Delfina Gómez, que ha sido clave para la gestión ante el gobierno federal. Ahora que la laguna recuperó aguas y que se encuentra casi al 50% de su almacenamiento, el pueblo mágico recuperó su potencial turístico.



ESPECIAL

**Michelle Núñez**

### Tremendo bache en Izcalli

:::: En el boulevard del Sauce, fraccionamiento La Piedad, en Cuautitlán Izcalli, existe un enorme bache que ha ocasionado cientos de desperfectos en igual número de vehículos, porque tiene como metro y medio de diámetro, por 50 centímetros de profundidad y cuando las unidades caen, si no es un rin, es una fascia o el radiador el que se queda, pero algo sale averiado. La presidenta municipal, **Karla Fiesco García**, no ha tomado cartas en el asunto, a pesar de los cientos de denuncias que recibe al respecto. Seguramente piensa que ya se va y por eso no le importa atender las quejas de sus gobernados.



ESPECIAL

**Karla Fiesco García**

---

## LA EDITORIAL

**//** La asunción de Claudia Sheinbaum como la primera presidenta mujer de México marca un hito histórico en la política del país. Su llegada simboliza un triunfo colectivo que invita a todos los mexicanos a participar en la construcción de un futuro mejor. En su discurso inaugural, Sheinbaum enfatizó su compromiso de gobernar para todos, fundamentando su administración en los principios del Humanismo Mexicano.

Con una agenda centrada en el bienestar social, Sheinbaum promete continuar programas esenciales como las pensiones para adultos mayores y las becas educativas, además de implementar nuevas iniciativas que apoyen a mujeres y jóvenes. Este enfoque en la justicia social es crucial para construir un México próspero y estable.

El reto que enfrenta es monumental, pero su éxito depende de la participación activa de la ciudadanía. La llegada de Sheinbaum representa una oportunidad para transformar la realidad de millones de mexicanos. Es fundamental que apoyemos su visión y trabajemos juntos por un México más justo y equitativo.





Felipe González

## El eterno comienzo

**El politólogo** Ugo Pipitone dice que las y los mexicanos vivimos cada sexenio un eterno comienzo. Un ciclo de esperanza y de optimismo renovado, en el que las y los mexicanos creemos que con la llegada de un nuevo gobernante, en este caso la presidenta Claudia Sheinbaum, las cosas van a cambiar para bien. Por obra y gracia de los efluvios mágicos de la presidencia.

**N**os ha pasado una y otra vez. La obra de Pipitone lo explica claramente, así que recomiendo a mis cuatro lectores que se remitan a esa obra denominada "Un eterno comienzo. La trampa circular del desarrollo mexicano", para pasar a lo siguiente. Y lo siguiente es que desde ayer Claudia Sheinbaum Pardo se convirtió en presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, y la esperanza renace.

Eso incluye la idea de que la presidenta Sheinbaum se distanciará, ideológica y materialmente, del expresidente López Obrador; y ocurrirá, en algún momento, pero nada parece apuntar a que se dé en el corto plazo. Por el contrario, del discurso de Sheinbaum Pardo se puede dilucidar que lo del "segundo piso de la transformación" se lo toma en serio.

No solamente no habrá moderación ni se va a atemperar el camino ideológico marcado por López Obrador. Por el contrario, pareciera que se profundizarán —no quisiera decir que se radicalizará— algunas políticas y acciones de gobierno. Su discurso ha sido una calca —toda proporción guardada— de muchas de las expresiones del ideario de su antecesor.

Por ejemplo: la presidenta Sheinbaum ha ratificado que se va a llevar a las urnas la elección de jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, o ha defendido el paso de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, rechazando que se trate de una militarización. Afirmó que la seguridad y la paz son fruto de la justicia, por lo que rati-

ficó que la estrategia sigue siendo la atención a las causas, el fortalecimiento de la Guardia Nacional, la inteligencia e investigación y la coordinación. Afirmó, claramente, que no se repetirá la guerra contra el narcotráfico iniciada por Felipe Calderón Hinojosa.

Algunos verán con cierta esperanza la apuesta pública por una disminución de la producción petrolera y el envite por las energías verdes, aunque se trate de una columna vertebral del pensamiento de la profesional de la física que se convirtió en política y presidenta. En la línea que prologa al gobierno lopezobradorista, la pensión universal para adultos mayores, las becas Benito Juárez, el programa Sembrando Vida, Jóvenes Construyendo el Futuro, apoyo al campo, la Clínica es Nuestra, la Escuela es Nuestra y todos los Programas de Bienestar.

Continuidad, al grado de ofrecer aquello de "no mentir, no robar, no traicionar".

Y algo que veremos trascender: el feminismo del que la presidenta Sheinbaum hará bandera y del que personalmente será bandera. Presidenta con "A", "abogada, científica, soldada, bombera, doctora, maestra, ingeniera, todo con "A".

Histórico, claro. Eso no está a discusión, pero hasta que no se demuestre lo contrario, un eterno comienzo.

Director del noticiario Panorama Informativo Toluca de Grupo Acir Toluca  
Gerente de Meganoticias Toluca

Mall: [felgaonre@gmail.com](mailto:felgaonre@gmail.com)

X: @FelipeGlz



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Se termina un sexenio que dividió a los mexicanos y con un mínimo avance económico.
- ♦ La violencia se incrementó y dejó resultados negativos.
- ♦ La esperanza de una nueva administración que trabaje en políticas menos agresivas, pero a unos días de empezar se muestra como obediente operadora de AMLO.
- ♦ Comentario del día: La inseguridad aumenta en diferentes puntos de la entidad y a pesar de los números alegres del Primer Informe de Labores, la percepción es alta.
- ♦ En Villa Victoria, el municipio controlado desde hace muchos años por Mario Santana, la inseguridad se ha incrementado de manera alarmante.
- ♦ Robo a casa habitación imparables y hasta dos veces el mismo domicilio en menos de un año.
- ♦ Pregunta del día: ¿Claudia Sheinbaum convenció a inversionistas que es seguro traer su capital a México con una Reforma Judicial tan criticada?

**HOY TERMINA UNO** de los sexenios más controvertidos, por decir lo menos. Como nunca antes los mexicanos se dividieron entre los que defendían al mandatario AMLO y los que criticaban sus dichos, acciones, desplantes.

El nivel de asombro no tuvo límites, cada día era escuchar un posicionamiento más irracional que otro. Una aseveración o una burla peor que la de una semana antes. Sus defensores, por conveniencia o realmente convencidos del trabajo que hacía, no dudaban en proteger su imagen, acabar con amistades o hasta enojos familiares con tal de apoyar sus posicionamientos.

Luego de seis años, la cifra que más llama la atención es la que se relaciona con la violencia, que sin lugar a dudas se incrementó por todo el país, incluso en la capital mexicana, fue posible conocer sobre asesinatos como nunca antes.

Un colgado en puentes peatonales de Paseo Toluca, últimamente asesinatos con sicarios que dejan a sus víctimas en sus automóviles. En el país la situación es mucho más difícil y las declaraciones del controvertido AMLO podían llegar al grado de culpar a los Estados Unidos por la "guerra" entre organizaciones criminales en Sinaloa.

El dato no se puede leer de diferentes formas y tampoco tiene tintes grises. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador se sitúa como el más mortal en la historia del país y es una aseveración que se ha hecho desde hace prácticamente un año.

A pesar de los resultados a todas luces negativos, defendió a capa y espada su estrategia de seguridad. Con "sus abrazos, no balazos" provocó que el número de muertos en el país prácticamente llegara a los 200 mil en seis años.

Esto quiere decir que el promedio anual fue de 33 mil 333 mexicanos asesinados o lo que es igual, fueron 92 habitantes los que perdieron la vida a manos de otra persona. Cada hora eran casi cuatro homicidios o cada 15 minutos.

### LAS CIFRAS ECONÓMICAS DEJAN UN BALANCE NEGATIVO

Sin duda, el dato más relevador en lo que se refiere a la economía durante el sexenio que termina es el que se refiere al crecimiento del Producto Interno Bruto, un indicador que desde el inicio de su gestión, sabía que no le resultaría favorable.

Por eso intento que se midiera de una manera diferente y que ya no sólo se observara el avance de los tres

principales sectores, también quería que se tomara en cuenta la felicidad de los mexicanos.

A final de cuentas la ocurrencia no avanzó y el resultado final sólo es la comprobación de las teorías de inicio de sexenio. No se tendría un crecimiento importante de la economía.

Así el PIB cerra con un aumento de tan sólo 4.94%. Cabe destacar que en campaña no dejaba de asegurar que creceríamos al 6% anual. No alcanzó para que se acercara a esa meta en seis años.

Es el menor crecimiento desde el terrible sexenio de Miguel de la Madrid, muy lejos de Carlos Salinas de Gortari que alcanzó un 26.9% o hasta Enrique Peña que llegó al 11.6%.

La economía de México se rezaga en el plano internacional. Otro dato fue el ingreso per cápita se cayó a niveles como no se veían desde al menos 36 años ya que sólo alcanzó el 27% en comparación con Vicente Fox que fue del 10.88%. El total de empleos formales creados en el sexenio de AMLO fue de 1 millón 931 mil 909, es la menor cantidad desde la administración de Vicente Fox.

### LA ESPERANZA DE UN GOBIERNO MENOS AGRESIVO. PERO UNA MANDATARIA QUE PROMETE SER FIEL OPERADORA DE AMLO

Para muchos, la esperanza de que la llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia cambie el rumbo de la política en el país es lo único que queda. Lamentablemente la situación no parece prometedora, pues no ha dejado de seguir las instrucciones de AMLO los días previos a la toma de protesta y lo que se nota como una esperanza, podría ser una gran decepción.

### COMENTARIO DEL DÍA: PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD AUMENTA EN LA ENTIDAD.

### VILLA VICTORIA, LA DELINCUENCIA IMPARABLE, ROBO A CASA HABITACIÓN SE MULTIPLICA.

No importa si la administración es priista o morenista, la delincuencia va en aumento y no hay autoridad que pueda controlarlo. La percepción de inseguridad, tiende a incrementarse y en el Estado de México a pesar de la postura que da a conocer la Gobernadora y las cuentas alegres del Primer Informe de Labores, lo cierto es que la percepción no baja.

Uno de los municipios donde las acciones del Ayuntamiento dejan mucho que desear es en Villa Victoria, donde la alcaldesa María Luisa Carmona ha hecho un trabajo pésimo en el tema de seguridad.

El robo a casa habitación es un problema que se ha incrementado en los últimos años, a grado tal que algunos domicilios han sido asaltados en un par de ocasiones en menos de un año. Y no es nada prometedor que está por llegar una vez más a la alcaldía, Mario Santana que es el líder del grupo político del que forma parte la actual alcaldesa y que no habría llegado al cargo si no es por el ex diputado local.

### PREGUNTA DEL DÍA: ¿CLAUDIA SHEINBAUM CONVENCIO A INVERSIONISTAS QUE TOMARÁ LAS RIENDAS DEL PAÍS Y QUE NO LOS AFECTARÁ LA REFORMA JUDICIAL?

Cuando parecía que la confianza de los inversionistas, sobre todo los extranjeros se perdía luego de la aprobación de la Reforma Judicial, algo pasó y se controló la caída del peso frente al dólar, la inflación detuvo su avance, no así el precio de alimentos.

El anuncio de algunas inversiones se publicaron y aunque existe incertidumbre, algo pasó, la pregunta es ¿La ahora mandataria convenció en un primer momento a los inversionistas?



## TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / **Periodista**

### El mejor ejemplo de traición...

Las grandes batallas de la humanidad no se han ganado con lucha cuerpo a cuerpo. Los verdaderos vencedores han sido aquellos que emplean el cerebro antes que la fuerza física. En política, las grandes derrotas han sido fraguadas también por traidores que, disfrazados de ovejas, terminan comiéndose al rebaño.

Así le sucedió al Partido Revolucionario Institucional, que hoy es producto de sus propios errores, de haberle abierto la puerta a verdaderos traidores que consumaron sus triunfos personales, a costa de las derrotas para el partido.

Ayer fuimos testigos a nivel nacional de la mascarada más grande de la historia política nacional, de cómo una señora pudo más que un partido casi centenario, de la sagacidad con la que le tomó el pelo a millones de personas para apoderarse de un instituto político que le dio mucho a este país, que forjaron grandes mujeres y hombres y que ahora un par de sujetos pudo sepultarlo.

En la ceremonia de toma de posesión de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, fuimos testigos como la más grande traidora que ha tenido la política en el Estado de México se contoneó alegremente celebrando el triunfo de su partido, sí, su partido, en el que evidentemente militó todo el tiempo y con el que tuvo acuerdos oscuros que hoy se evidencian.

Me refiero a la excandidata a la gubernatura del Estado de México, Alejandra del Moral Vela, quien andaba más que contenta y celebrando no el triunfo del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y la ahora Presidenta de México, sino celebraba más que alegre la derrota del Partido Revolucionario Institucional, el PRI al que dijo representar, honrar y defender con todas sus capacidades.

La verdad fue una lástima ser testigo de tan poca ma...nera para entender la política, de cómo se puede tener tan poquita dignidad personal para salir y tomarse fotos con "destacados" morenistas, como Andrés López Beltrán, "Andy", el hijo del ahora expresidente Andrés Manuel López Obrador, con la misma sonrisa forzada con la que antes se tomó cientos de fotos con miles de simpatizantes del PRI a los que les tomó el pelo diciéndose "su candidata".

Recuerdo que un gran amigo me decía hace más de un año que esa señora no era digna de confianza, que pronto nos daríamos cuenta de su nula fidelidad partidista, pero nadie lo creíamos entonces. Luego él mismo me hizo ver que en la primera campaña electoral de la maestra Delfina Gómez ella había operado abiertamente a favor de Morena y por supuesto en contra del PRI. Pero

no quise creerle. Siempre pensé que no podía haber en la historia estatal alguien con tan poca ma...nera de hacer política.

Pero no lo quisimos creer y el tiempo le dio la razón. Hoy somos testigos de cómo vendieron el voto de los mexiquenses, cómo en alianza con su "socio" Alfredo del Mazo Maza nos tomaron el pelo a miles de mexiquenses, a millones, y fueron capaces de entregar al sacrificio, como puercos en mataderos, a tantos que creyeron en la limpieza de la política. Lástima.

### La oposición calladita y agachona

Y hablando de pobres políticos, valdría la pena valorar la ínfima capacidad demostrada por los diputados y senadores del PRI, PAN, PRD y de Movimiento Ciudadano en la ceremonia de toma de posesión de la ahora Presidenta de México, Claudia Sheinbaum.

Ni la cara asomaron, se dejaron avasallar por la aplanadora de Morena, quien les cerró hasta las comisiones de protocolo para recibir o para despedir al presidente saliente y a la entrante. Borrados, totalmente borrados. Así será el papel de los que dicen representar a las voces discordantes de varios miles de mexicanos.

No hablo sólo de los del Estado de México, sino en general diputados federales y senadores tricolores, panistas, perredistas y de Movimiento Ciudadano que prefirieron bajar la mirada y escuchar atentamente a quien tomó protesta, en un acto de disciplina y del nulo peso que tendrán en la nueva conformación política de este país.

### Requieren empresarios un liderazgo firme

En la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), delegación Estado de México, comenzó el proceso que permitirá renovar a su mesa directiva. El registro de aspirantes se abrió el pasado viernes.

Julián Niembro Huerta es quien tiene más posibilidades de ganar la elección interna y convertirse en el próximo presidente estatal de la Coparmex; es un empresario reconocido en el Estado de México, específicamente en Toluca, donde ha formado parte de distintos consejos directivos de las principales organizaciones empresariales de la entidad.

Niembro Huerta es una buena opción en tiempos en que el sector empresarial del Estado de México se ha mantenido prácticamente mudo ante los excesos y falta de atención del sector oficial; basta con ver las terribles condiciones que se observan en las zonas y parques industriales de la entidad para darse cuenta de lo mucho que hace falta una voz firme que saque la cara por los empresarios mexiquenses...

## Empieza una nueva historia

**C**omo dijo el príncipe de la canción "Ya lo pasado, pasado, no me interesa", pues ya sabemos todo lo que quedó a deber nuestro expresidente Andrés Manuel López Obrador, a saber: en Educación récord de deserción en educación superior, sin estancias infantiles, rezago educativo de por lo menos dos años, escuelas sin libros de texto, Universidades Benito Juárez sin inversión y aún en construcción, cero formación docente y nada se hizo en infraestructura, la carencias son evidentes; en salud basta exponer el desabasto de medicinas, la compra millonaria de respiradores a empresas de Barlett, la mega farmacia sin recetas; en infraestructura obras subutilizadas o no terminadas como la refinería Dos Bocas, la otra comprada a Shell, el Tren Maya con 14 estaciones de 34 y subsidiado para siempre, el aeropuerto que nos solucionó problema alguno, utilizado al 10%; sin contar las corruptelas del primer círculo con su hermano, prima e hijos captados y documentados en actos inexplicables de enriquecimiento ilícito; con poco gasto de inversión y con la mayor deuda solicitada de la historia.

Bueno pero como ya se dijo alguna vez en esta columna de opinión, la Dra. Sheinbaum tiene dos grandes oportunidades para elegir en su destino: 1. Pasar a la historia como la primera mujer Presidente de México, con toda la idea progresista que esto conlleva, o 2. Ser el titere de un hombre

y pasar como la sombra del macho.

Algunos tenemos la idea de que en algún momento, la nueva Presidente habrá de tomar distancia de las declaraciones o señalamientos que haga desde La Chingada Andrés Manuel López Obrador, (si es que se va) ya que de por sí muchas decisiones fueron controversiales, contrarias al progreso, a la idea liberal, impopulares y contrarias a su discurso, ahora que él ya no tiene mando, será más fácil que asuma la nula obligación de solicitarle a la presidenta que haga alguna locura o arranque de los que se aventaba, sin embargo, Claudia no podrá sostener toda la lengua de su ex patrón, por lo que necesariamente romperá con AMLO y seguramente habrá una vertiente de políticos que se irá con ella en MORENA, la cosa es ¿cuándo? Para fortalecer la idea anterior, basta con decir que Claudia Sheinbaum ya declaró que lo primero que va a hacer el 02 de octubre de 2024, es visitar Acapulco en las zonas devastadas para supervisar personalmente las labores de reconstrucción y refrendar compromisos con la gente, cosa que NUNCA hizo López Obrador, que al mismo tiempo manda un mensaje claro para nuestro México y el mundo, ella va a ser otra cosa diferente al peor presidente que hemos tenido.

Al final no la tiene tan difícil, pues sólo tiene que hacer lo contrario que hizo AMLO, prometer poquito y cumplir ese poquito, tan sólo eso sería una gran mejora.

Hay puntos coyunturales de ruptura en el

quehacer político en donde se producirá la lejanía poco a poco, como la política de seguridad, los programas sociales sin control ni transparencia, la atención médica, la investigación de los delitos, el caso Ayotzinapa, la corrupción al interior de gobierno, etc. De cualquier forma, creo que la ruptura mayor se observará a los tres años de su gobierno, cuando ella tenga una fracción de MORENA, la moderada, la más centrada y deje fuera a los radicales que para ese entonces, serán el menor de los grupos seguramente.

Habrà que ver si revierte alguna de las decisiones de AMLO, ahì serà evidente la ruptura; para el momento en que eso de dé, AMLO ya serà para algunos mártir o héroe nacional, ícono de playeras y gorras, demostrando para esa gente que el análisis y la lectura les causan repulsión.





**ROSTROS**  
**PUNTUALES**  
POR: SERGIO VARGAS

MUY, MUY BIEN LE FUE A LA MAESTRA DELFINA GÓMEZ EN EL ARRANQUE DEL GOBIERNO DE LA PRIMERA PRESIDENTA EN LA HISTORIA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM. ADEMÁS DE MENCIONARLA EN SU DISCURSO DEL ZÓCALO ("ESTE TAMBIÉN VA PARA DELFINA"), LA DOCTORA ANUNCIÓ DIVERSOS PROGRAMAS PARA EL EDOMÉX.

Se trata del Compromiso número 50 de los 100 que presentó la nueva Presidenta.

Este establece un programa sin precedentes para terminar los rezagos que padecen más de 10 millones de habitantes del oriente del Valle de México.

La doctora Sheinbaum habló de acciones para superar los rezagos que se padecen en esa zona en materia de acceso al agua, drenaje, vivienda y movilidad.

Además, en la entidad mexiquense se generarán 7 polos de desarrollo e instrumentará un programa masivo de regulación de predios.

Y se construirá el tren México-Querétaro que saldrá del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.

Estos y otros proyectos se llevarán a cabo en el Estado de México en el próximo sexenio federal.

Vamos, al país le irá muy bien con la Presidenta Claudia Sheinbaum, pero a la entidad mexiquense le irá mejor.



Yolanda Sentíes

## La Banda Presidencial en Toluca

**Fue al** inicio del periodo presidencial de Miguel de la Madrid Hurtado, en 1982, cuando en una asamblea, las mujeres organizadas en la Agrupación Nacional Femenil Revolucionaria del PRI y representantes de los sectores obrero, popular y campesino, acordaron regalar la primera Banda Presidencial que portaría el mandatario electo en la ceremonia oficial.

**P**arecía sencilla la tarea, se responsabilizó a la dirigente nacional de las mujeres de tener oportuna y dignamente tal insignia nacional. Lo primero, comunicarlo al secretario del presidente electo, organizar la comisión que recogería un peso por militante mujer de cada sector. La respuesta del secretario fue escueta, sin darle importancia a un "sí, adelante".

Lo que seguía era averiguar quién elaboraba las bandas presidenciales, si es que había alguien en especial, pero no, la comisión encargada fue de un lado a otro, de un convento a otro, de un taller de costura a otro, en el entonces Distrito Federal y en los estados, y nada, nadie se hacía responsable ni sabía nada específico.

Pasaron los días, y por fin, caminando por el centro de la Ciudad de México, en una tienda especializada en artículos militares, el dueño temeroso de que fuera algo no formal, no dijo mucho al principio, pero sí preguntó mucho. Contó que en ese local se había elaborado la Banda que portó Don Venustiano Carranza y bandas de otros presidentes. Al indicarle que queríamos que la elaboraran cuanto antes, dijo: "antes tienen que traerme las medidas del saco que va a llevar el presidente, para ver el largo, luego que proporcionáramos las medidas del pecho, de la espalda, de los hombros, del presidente, porque tenía que quedar exacta como lo especificaba la ley (del escudo, bandera y símbolos patrios)".

"Al solicitar esos datos, la respuesta del secretario del presidente fue no, por ningún motivo son datos de seguridad personal, así es que no, volvimos mañana y tarde a solicitar las medidas hasta que por fin un día se obtuvieron y llevaron al fabricante, quien salió con otro problema, la tela era seda francesa, igual que los hilos de oro con que se bordaba el águila, se tenían que pedir a

Francia. En ese momento, nos quedamos hasta escuchar que se solicitaban los materiales; a los pocos días, nos llamó el dueño del taller, para decirnos que si conocíamos a alguien de la aduana, porque estaban atorados los materiales provenientes de Francia, quién sabe cómo alguien ayudó y por fin todo estaba listo".

"Llegó el día de la entrega, por fin, estaba terminada la Banda Presidencial, no fue común el hecho, la entrega fue toda una ceremonia, salieron todos los empleados, dos señoras muy mayores de edad, que habían bordado el águila y confeccionado la Banda, la traían en un papel de china blanco, adentro de una caja de madera muy fina con las iniciales de Miguel de la Madrid en piedras preciosas (chiquitas, pero muy brillantes), se formaron todos y con gran dignidad y seriedad, en un rito especial nos entregaron la Banda, como el gran tesoro que era".

Esa tarde noche, la Banda Presidencial llegó a Toluca, pues hasta el otro día en una pequeña ceremonia se entregaba al presidente. Al conocer la noticia (quien sabe cómo), con gran respeto, sin tocarla siquiera, se admiró y hasta llegó el padre Reyna a darle su bendición, para que le fuera bien a México.

Y así, al ver una foto de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, probándose un listón que hacía de Banda, mientras le tomaban medidas necesarias mujeres integrantes del Ejército Nacional para la elaboración del gran símbolo patrio, que sólo el presidente (en este caso presidenta) de los mexicanos puede portar, recordé que si su hechura no fue fácil, menos aun portarla, ojalá la Banda Presidencial no sólo cumpla con los requisitos de la ley, sino recuerde siempre a la presidenta, la gran responsabilidad de portarla.

Mail: [elisa\\_vol@hotmail.com](mailto:elisa_vol@hotmail.com)

## El pico del pollo



**Alfredo Albiter S.**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### Dos Siglos

Doscientos años pasaron y finalmente en punto de las 11:32 horas del uno de octubre, Claudia Sheinbaum Pardo, rindió protesta como jefe del Ejecutivo federal y a la memoria llegaron, incluso invocadas por ella- Doña Josefa Ortiz de Domínguez, Leona Vicario, Altagracia Mercado, Mariana Rodríguez del Toro, María Ignacia Rodríguez "La Güera Rodríguez", Manuela Medina "La Capitana", Gertrudis Bocanegra y/o María Luisa Martínez de García Rojas, todas ellas deben estar orgullosas al voltear y ver en México, por fin, se tiene una Presidenta...Y como es tiempo de mujeres y este andar de ellas nadie lo para, no se puede dejar de lado a la primera gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez y si volteamos a la capital del país, también tenemos a Clara Brugada, jefa de Gobierno de la Ciudad de México...El escenario ideal para, la entonces pre candidata a la presidencia, se cumplió, tres mujeres gobernando el país, el Estado de México y la Ciudad de México. Ya le seguimos.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el foco rojo que pondrá en el ojo del huracán y del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), al municipio de Metepec, se encuentra en la oficina de Desarrollo Social y Asuntos Indígenas, manejada por Hervy González Soto...Hay mucha tela de dónde cortar, según esos alados, desde el conflicto de intereses, hasta la "mano que mece la cuna" para la expedición de permisos, licencias y un sinnúmero más de acciones relacionadas con las actividades de la administración municipal, pero, no necesariamente del resorte de la instancia de González Soto. Esto sólo es el preámbulo nos comentan, de todas las historias, de alto calibre financiero, que están por salir a la luz e involucra al alcalde Fernando Flores...Además, toca tres puntos de suma sensibilidad Médico en tu casa; Programa de bacheo y permisos y licencias. Claro, son más rubros, pero de ello en su momento se hablará...Hervy González, que se había mantenido de bajo perfil, inició su ascenso al protagonismo...Otros emplumados en el hilo me cuentan, como Toluca está del carajo con la inseguridad, los baches y la mitad de sus habitantes sufriendo por el desabasto de agua, el alcalde de la capital mexiquense, "Juanito", decidió irse el sábado a una demarcación segura, sin baches y donde menos lo conozcan (aparte de su tierra natal)...El sábado andaba muy campante, sin prisas y dándole vuelo al poder de su firma en los Outlet Lerma...Salvatore Ferragamo, es una de sus marcas preferidas, porque pues Toluca la ex bella podrá estar del caramba, pero de ninguna manera hay que perder el estilo...Lo gastado, según nos mencionan, mínimo hubiese servido para pagar a personal despedido en la gestión de "Juanito" y a quienes no quiere ver ni recibir...Obvio, es su dinero y lo puede gastar en lo que le venga en gana, él tiene la fortuna de hacer como que trabaja y que le paguemos bien -muy bien para lo que hace-, porque nuestros impuestos para eso sirven, para traer a un alcalde de pipa y guante, aunque el municipio se nos caiga a pedazos...Otros plumíferos me dicen, el alcalde de Almoloya de Juárez no quiere soltar la silla y está listo para pasar por la voluntad de votantes y llegar hasta dónde sea, para retrasar lo inminente, entregar la administración...Pero sorpresa, el 27 de septiembre, mediante oficio la Contraloría -de la Cámara de Diputados local- la Dirección de Responsabilidades Administrativas, informó al secretario del Ayuntamiento, se radicó expediente -E/DRA/A/317/2024- motivado por una denuncia en la que se advierten presuntas faltas administrativas atribuibles a Oscar Sánchez García, presidente municipal de Almoloya de Juárez, administración 2022-2024. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.